

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.434

Suscripción en Córdoba { Per un mes : 2 Pesetas.  
Por trimestre 5,50 }  
Fuera de Córdoba... { Per un mes... 2,50 }  
Por trimestre. 7 }

MARTES 16 DE JUNIO DE 1896

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

## ¡Qué hermoso es hacer el bien!

Como gotas de plomo derretido caen sobre el corazón de su madre las lágrimas de un niño que en vano pide pan.

Quizá esa madre no tiene ya fuerzas para el llanto.

Quizá sus lágrimas, en vez de llenar sus ojos, y evaporarse en el espacio, y desahogar su alma, vuelven atrás repelidas por el punzante egoísmo de los que la rodean, granizando sobre su corazón.

No le habléis del mundo. El mundo es para ella un pedazo de sus entrañas, que desfallece de hambre, y un corazón que ve agonizar á fuerza de dolor dentro de su pecho.

No le habléis de la vida. La vida es una fatal rueda, que no da una vuelta sin aplastar á alguien, y ella, ella es entonces la víctima.

Su hijo muere de hambre; he ahí lo único que sabe, lo único que oye, lo único que entiende.

Esa idea la obsesiona, y cierra sus ojos á la luz, y su alma á la vida del consuelo.

Tiene en su cerebro el caos, y en su corazón la tempestad. Todo lo ve sombreado con la misma tristeza abrumadora que enluta su alma.

Vé á los hombres desgraciados ó egoístas, á la naturaleza envuelta en el fúnebre sudario de negra y obscura noche, la vida repleta de sombras de muerte.

Vivir así es bien amargo vivir.

Pero un juguete de menos, un capricho sin satisfacer, el abstenerse de una diversión, la privación de algo no absolutamente necesario, un ligero sacrificio, un modesto despendio puede devolver el calor á aquel percipito, invadido por el frío de la muerte. El rayo de vida que anima su semblante es el sol que reanima á su madre, calma la tempestad que el combate y hace luz en el caos que le aturde.

A sus plácidos y no esperados destellos parece como que se ennoblecen los hombres, recobra la naturaleza su regocijada algazara y sus brillantes colores, y se matiza, en fin, la vida con las suaves tintas de la esperanza.

La gratitud abre las fuentes de su alma, y lágrimas, que son un poema de ternura maternal y de nobilísimo agradecimiento, caen abundantes sobre la mano compasiva que les tendió su protección.

¿No es esto bastante recompensa? ¿No es estímulo sobradísimo para mover á hacer el bien?

Esa explosión de gratitud vale tanto como el delicado sentimiento de caridad que la motivó, pero más, infinitamente más que todo el dinero y todo el socorro material que el bienhechor haya depositado en la mano de aquella infortunada.

Si muchas personas favorecidas por la fortuna apreciaran en todo su valor y saborearan, con la fruición con que la saborean ya muchas almas delicadas y nobles, la dicha serena, plácida, pero íntima y honda, que se siente remediando un infortunio, sembrando la esperanza en un corazón desierto, llevando la luz del consejo y el calor del consuelo á un alma desolada, dando una mano amiga al despreciado y postergado, proporcionando un átomo de dicha al que, hambriento de ella como todos, se vé por la desdicha acorralado, hasta por egoísmo, pero por un egoísmo dignificado y purificado, buscarían ansiosos la desgracia como un rico filón de felicidad que explotar, en vez de apartar los ojos y huir de ella como de una llaga que repugna ó de un ruido desagradable que turba el delicioso concierto de sus dichas.

Corazón que no se comueve ante la desgracia, no es corazón, y un hombre sin corazón es odioso para los más, pero temible hasta para su madre.

En cambio ese sentimiento de compasión que, espontáneo, asoma al semblante en presencia del infortunio, es inconfundible garantía de un carácter elevado, ejecutoria magnífica de esa nobleza de alma que yo saludo siempre con veneración, aunque la oculta bajo la modesta blusa de un obrero.

La Religión y la educación encontrarán en él un terreno fértil y bien preparado, donde pueden sembrar confiadamente la semilla de la virtud y del bien.

Ya sé que la ingratitud hiere mucho, y sé también que es mísera condición de la humanidad.

¿No te agradecen el bien que has hecho? Alégrate. Dios ha visto que tu acción era demasiado generosa para que pudieran pagarla los hombres, y se ha reservado él el derecho de pagártela.

Y Dios es muy espléndido en sus remuneraciones.

SEVERINO AZNAR.

## ¡LOCO!

Lo que tarda el correo... qué impaciencia; cuánto esperar en vano y no llega su carta. ¿Me olvidará? ¿Serán falsos sus juramentos? No es posible, Antonio es muy bueno y siempre recuerda con cariño á su Teresa.

Mas tengo dudas. ¿Quién sabe si la separación de tanto tiempo, borró aquellas ilusiones juveniles? El corazón nunca se engaña; casi siempre se realizan los presentimientos; pero no comprendo las ingratitudes y abriga la certeza que aquella pasión que me pintaba, no será mentira.

¿Le quiero tanto, que si transcurre un día sin recibir noticias me preocupo hondamente! Pero hoy le disculpo; sus estudios, la proximidad de los exámenes y otras circunstancias, serán la causa de su silencio. Esperemos con resignación á que lleguen las vacaciones y entonces se reanudarán aquellos diálogos amorosos, aquellas conversaciones que recreaban mis sentidos, aquellas promesas de felicidad.

¡Qué dicha tan grata! ¡Qué placer más extraordinario! ¡Enloquecerlo con mis miradas, y jurarnos mil y mil veces un cariño que nos embesela!

Feliz me siento, porque ya se aproxima la época de mis goces; pronto estará á mi lado, y pronto pasará y torna de nuevo el forzoso abandono! Mas es preciso, hay que someterse; su porvenir, su vida, su bienestar es lo primero; paciencia, que así que termine la carrera, entonces no habrá obstáculo que nos impida el estar reunidos.

No pienso más que en él; su recuerdo jamás se aparta de mi memoria; solo su cariño me reanima, solo me alegran sus afectos. Me preocupa su bienestar y sólo en él fundo mis esperanzas.

Ya vez que no es tan viejo. Le juzgas ridículo porque no tienes experiencia. Ya te convencerás de la equivocación que padece. No conoces el mundo, y es preciso no vivir con las ilusiones. Estas no duran mucho tiempo, y cuando desaparecen, nos arrepentimos de haber seguido los impulsos del corazón.

Eres muy niña, y guiada de tu inexperiencia, no meditas en el porvenir. Oye mis consejos, olvida al estudiante y atiende de los ruegos de don Avelino. Es rico, con él podrás gozar del mundo, vivirás agasajada, y si al principio te molestan sus impertinencias, con el tiempo desaparecen estos inconvenientes que por el pronto turban la dicha.

¿Qué porvenir te espera con Antonio? Pobre, con modestas aspiraciones, aun sin terminar una carrera; en cambio, el otro, te brinda riqueza, lujo, placeres, bienestar... La elección no debe ser dudosa. ¿Qué importan algunos años más, si estos nos proporcionan la felicidad apetecida?

¿No le tienes cariño! El trato lo engendra y vivirás feliz. ¿Recuerdas á Antonio! Aparta de tí esas ilusiones, mira la realidad de la vida y no te forjes en la imaginación elucubraciones fantásticas. Todo pasa; pasan los sueños de la juventud, se borran del alma aquellas impresiones que mas nos recrearon, y solo queda una realidad tristísima que nos consume.

Si tuvieras más años, comprenderías los razonamientos que te expongo; sigue mis consejos y te alegrarás más adelante.

Aparta de tí esa tristeza y no llores; no ves que te aconsejo la felicidad?

¿Os acordáis de Antonio? ¡Pobre muchacho, el alumno distinguido por los profesores! ¡Qué porvenir más brillante le auguraban los compañeros! Sus excepcionales condiciones, su claro talento, su

enérgica voluntad, le ofrecían una posición elevadísima.

Era incansable para el trabajo; siempre estudiando; los libros eran sus amigos y con ellos y con el recuerdo de su novia compartía sus goces y sus alegrías.

Enteróse que un viejo verde requería de amores al ídolo de su corazón, y que estos deseos no eran desechados por la muchacha.

Su carácter, de suyo alegre y bondadoso, se tornó en una constante melancolía; no volvió más al pueblo hasta despues de terminados sus estudios con gran fruto.

Allí se avivaron las ilusiones de sus primeros años; el recuerdo de otros días más felices le preocupaba, é impresión penosísima le produjo el contemplar una pareja, que reclinada en un lujoso tren pasó por su lado.

Eran Teresa y don Avelino; Teresa, que venciendo sus escrúpulos, entregó su mano al viejecillo, que la deslumbró con sus riquezas.

Pobre Antonio; el trabajo continuo, los recuerdos de su juventud y las ingratitudes de una mujer, turbaron su cerebro.

¿Le recordáis con el relato? Pues bien; hoy, le llaman por el número 28 en el manicomio de la provincia.

RAFAEL DE ARIZA.

14-6-96.

## LA INSURRECCION DE CUBA

Habana 13 (11 n).—Anoche reuñeron en el palacio de la Capitanía general varios generales para acordar el plan que se ha de seguir, dadas las condiciones climatológicas del país, durante la época de las lluvias.

Los reunidos convinieron en la necesidad de modificar las operaciones activas, segun las circunstancias que se presenten en las circunstancias que se presenten.

Al efecto, se fortalecerán los pueblos para rechazar todo ataque que pudiera intentar el enemigo.

Ha sido expulsado de la isla el súbdito americano don José Antonio Iznaga, primo del conde de Lersundi y persona muy conocida en la Habana, por haber enviado una falsa información al *Herald*, de Nueva York.

Habana 13.—Se ha verificado la anunciada reunión de generales.

Guárdase cierto misterio acerca de los acuerdos tomados; mas por lo que ha trascurrido, se cree que los generales, despues de cambiar impresiones y de exponer las observaciones hechas sobre el teatro de la guerra, convinieron ser muy difícil y aun casi imposible continuar las operaciones durante la estación de las lluvias.

Han convenido, pues, en no activar esas operaciones, á fin de no fatigar inútilmente á las tropas y evitar que las enfermedades aumenten el número de bajas.

Los partes oficiales recibidos en la capitanía general, referentes á la campaña, nada de particular ofrecen.

Habana 14 (8 m).—Tengo el sentimiento de participar el fallecimiento del teniente coronel señor Rich, á consecuencia de la tuberculosis que padecía hace tiempo.

El señor Rich mandó el batallón de Canarias y se portó bravamente en Mal Tiempo.

Habana 14 (8:30 m).—Acabo de saber, por conducto de varios pasajeros llegados á esta capital procedentes de Nuevitas (Puerto Príncipe), noticias importantes de un rudo combate librado por nuestras tropas contra crecidísimo número de insurrectos al mando del *generalísimo* Gomez.

Máximo Gomez habia regresado al Camagüey con objeto de ponerse al habla con el fugitivo *gobierno* insurrecto y con el de lograr algún descanso en los montes de la Najaza, teniendo en cuenta la escasez de fuerzas leales que hay en aquellas provincias.

El titulado *generalísimo* que lo sacrificó todo al propósito de no tener que entrar en fuego; no solo llevaba las partidas de las Villas encargadas de proteger su marcha, sino que ya estaba reunido con las del Príncipe.

No contaba el astuto *chino viejo* con que al general Jimenez Castellanos se le habia ocurrido realizar una operación combinada con la columna del general Godoy sobre los citados montes de la Najaza.

Divisaron las avanzadas de Máximo Gomez, el día 10, á las fuerzas leales que, despues de operaciones fatigosas, se hallaban acampadas en las extensas sábanas de la Najaza y cerca del río del mismo nombre.

El enemigo estaba formado por 5.000 hombres, y como de las exploraciones resultó el convencimiento de Gomez de la superioridad numérica de los suyos, no vaciló en trabar combate, recordando, sin duda, la jornada de las Guasimas de la guerra anterior.

Ordenó á los suyos la carga al machete, contando con el éxito; pero también se equivocan los *generalísimos*.

Las avalanchas de insurrectos envolvieron á las fuerzas españolas en los primeros momentos; creyó Máximo Gomez que las tropas estaban desprevenidas, pero sucedió lo contrario.

Las fuerzas leales esperaron la acometida con tranquilidad heroica, permitieron llegar al enemigo y cuando estuvo cerca contestaron con fuego nutrido.

La superioridad en el número les alentaba, y las partidas no abandonaban sus propósitos.

Seguían atacando con bríos, y el ejército continuó resistiendo con bravura.

La lucha continuó siendo ruda, seña lándose como dato culminante el empeño de los insurrectos de atacar al machete.

Transcurrieron las horas. El general Castellanos, con la confianza de que llegaría la columna Godoy, resistía valerosamente; el enemigo, creyendo aislada la columna, se hizo la ilusión de rendirla por la fatiga.

Cerca de cuarenta horas de combate tuvieron lugar, cuando apareció la columna Godoy que, de refresco, atacó briosamente al enemigo, poniéndole en vergonzosa y desesperada huida.

Las versiones de todos los pasajeros coinciden en asegurar que las bajas del enemigo pasan de 500, y consideran que la acción de la Najaza ha sido de las más rudas y de mayor importancia en la campaña, no sólo por las pérdidas de las partidas, sino por quebrantar los proyectos de Gomez, que consistían en vivir tranquilo en aquellos lugares solitarios.

Las bajas de las columnas Castellanos y Godoy no han sido numerosas, por el empeño del enemigo de atacar al machete, pero sí son muy sensibles.

Tuvieron cuatro muertos, y entre ellos dos oficiales, y 32 heridos.

Me-rece consignarse el hecho de que, habiendo atacado constantemente al machete, no hay en las columnas ni una baja producida por esa arma.

Todavía no se ha recibido el parte oficial de dicha acción, pero un ayudante del general Ochando, que ha regresado de Nuevitas, confirma todo lo dicho por los pasajeros, según informes que le suministró el comandante militar de aquella localidad momentos antes de salir el vapor que le condujo á este puerto.

Tan pronto como se reciba ampliaré éste despacho si contuviera detalles de interés.

### Testimonios de simpatía á España

Hace pocos días, nuestro amigo particular y político don José Canalejas y Casas visitó al presidente del Consejo de ministros para entregarle una carta del Consejo de Administración de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, en la que, despues de atestiguar sus sentimientos de afecto hacia España, en donde, con los importantes capitales de que dispone, viene prestando hace años notable desarrollo á la industria minera y metalúrgica, construyendo al mismo tiempo, sin subvención del Estado, el ferrocarril de Peñarroya á Fuente del Arco, puso á disposición del señor presidente del Consejo, como testimonio de su acendrado españolismo, diez mil pesetas, para destinarlas al fin patriótico que estimase más adecuado.

El señor Cónovas del Castillo, despues de agradecer el noble sentimiento que ha

impulsado á la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya á su patriótica dádiva, estimó conveniente que dicha suma fuese entregada á la Junta constituida para la formación del batallón de Voluntarios de Madrid, y así se verificó el viernes, haciéndose cargo el tesorerero de la misma, señor marqués de Urquijo, de las expresadas diez mil pesetas.

El señor Canalejas y Casas, que tan relacionado se halla con los Círculos industriales del extranjero, tiene el convencimiento de que, secundando las patrióticas iniciativas del presidente del Consejo de ministros, pondrá de nuevo á su disposición otras importantes sumas del extranjero, no tanto por su valor intrínseco, como por la adhesión simpática que demuestran hacia nuestra patria en los momentos actuales.

Málaga 13 (2:40 n).—Acaba de salir para Granada la exemperatriz Eugenia, guardando riquísimo incógnito.

La acompañan las damas de la servidumbre y el secretario.

Al andén acudió numerosa y selecta concurrencia.

La ilustre viajera se hallaba visiblemente conmovida.

El jefe de la policía le entregó un magnífico bouquet.

Va á visitar posesiones de su propiedad, y despues de pasar unos días en Granada, volverá por Teba, Ronda y Algeciras á Gibraltar.

El *yath* donde viaja se ha despachado para Gibraltar, que la traerá despues á Málaga.

Esta mañana visitó varios sitios de la población en una berlina de alquiler.

Tarragona 14 (2:40 m).—A las once y media de la noche ha habido plena mar, llegando las aguas á más de dos metros sobre su nivel ordinario.

Tienen una poderosísima corriente. Su extraordinario ímpetu ha roto los cables de los buques, arrastrando á enormes distancias.

Este rarísimo fenómeno en el Mediterráneo, ha llamado grandemente la atención y ha producido mucha alarma.

Los carabineros han hecho disparos al aire.

Los vapores silban reclamando auxilio. El vapor griego *Nicolás Bogliano*, que ha llegado esta tarde con cargamento de trigo, ha varado en la playa, con avería en la máquina, haciendo agua.

El vapor español *Jovellanos* y el inglés *Manchester*, que han entrado con cargamento de carbón, se han echado hacia la punta del muelle, sin sufrir grandes averías.

Muchos botes han sido arrastrados por la furiosa corriente.

Hasta que amanezca no se pueden prestar auxilios.

Las autoridades marítimas están en el muelle.

También hay otras muchísimas personas esperando á tener noticias y temiendo que haya ocurrido alguna catástrofe.

Reina gran ansiedad.

El Congreso no puede constituirse hasta el martes porque el sábado quedaron para ser discutidas las actas de Orgiva, Olot y Motilla del Palancar, con voto particular las tres.

En la de Olot los silvelistas defendieron con empeño al marqués de Monistrol, que es el candidato derrotado.

Sostenía el gobierno el criterio de que mientras el Senado discutía el mensaje, debía ocuparse el Congreso en examinar las actas graves, pero el señor Sagasta se ha opuesto á ello y con tal motivo probable es que se discutan los presupuestos ó la ley de ferrocarriles. Este punto se resolvería en el Consejo de anteaer.

Barcelona 14 (10:46 m).—A raíz del atentado de la calle de los Cambios fué curado en la Casa de Socorro un herido que dijo llamarse Mariano Larrosa y que vivía en la calle del Consulado, número 41, piso quinto.

Despues de curado abandonó la Casa de Socorro, y como no se le halló á ver ni existe el domicilio indicado, se han dado órdenes para que se le busque por si pudiera estar en relaciones con los autores del atentado.

El director de la cárcel ha comunicado de oficio que en aquel establecimiento no caben ya más presos.

El domingo en la tarde, á las dos y media, celebrarían Consejo los ministros en la Presidencia.

En primer término quedarían designadas las personas que han de presidir y formar parte de las comisiones en ambas Cámaras.

Como el sábado se dijo que el señor Bosch sería quien presidiese en el Senado la del mensaje, muchos ministeriales manifestaron su descontento, recordando la situación en que quedó el señor Bosch en la alcaldía, que no era la mas airosa para venir ahora á ser quien contestara al mensaje de la reina.

Por la noche se aseguraba, en vista de esto, que el señor Isasa sería presidente de esa comisión.

Ayer se reunirían en el Senado las secciones para constituirse y nombrar presidentes y secretarios.

En el Congreso ya se sabe que presidirá la comisión del mensaje el señor Romero Robledo.

El Consejo se ocuparía, además, de los proyectos de ley que el gobierno presentará al Congreso en cuanto se halle constituido.

Parece que el gobierno presentará candidatura cerrada para la comisión del mensaje y por tanto no concederá representación en ella á las minorías.

La de presupuestos será presidida por el señor Barzanallana ó Concha Castañeda.

### Un acto de bravura

En el encuentro sostenido por la columna del general Suarez Valdés contra las partidas de Quintín Banderas y Herrera el 9 de Abril en las lomas de Guayabo (Pinar del Rio) cayó herido el pundonoroso capitán de caballería del regimiento de Almansa don José Lorenzo Alonso.

El capitán Lorenzo iba de vanguardia con 32 caballos, y al divisar al enemigo, que estaba emboscado y le recibió con una descarga cerrada, se lanzó sobre él con gran serenidad y arrojo y aprovechó los seis tiros de su revólver en otros tantos mambises, y al ver que la esbalería enemiga se corría hacia la izquierda para practicar un movimiento envolvente, cargó sable en mano con diez de los suyos, y, aunque rodeado de un centenar de negros este puñado de valientes mató á 14 y los demás al ver tanta bravura huyeron á la desbandada.

En la retriega resultó, como ya dicho, herido el valiente oficial, y no lo contaría si no hubiesen salvado en vida dos soldados de su escuadron que hicieron frente á un numeroso grupo de enemigos y pusieron fuera de combate á dos negros que se disponían á rematarle.

Tenemos entendido que el bravo capitán ha sido propuesto para una cruz, y llamamos la atención del señor ministro de la Guerra porque nos parece que es mayor la recompensa á que se ha hecho acreedor.

Dice el *Heraldo*:

«Hoy han quedado ultimados los detalles de la operación financiera que el ministro de Hacienda realiza sobre la base de la renovación del contrato de arriendo de las minas de Almadén con los señores N. Rothschild é hijos, de Londres.

La casa Rothschild suscribe como anticipo reintegrable por anualidades á retener de los beneficios que produzca la venta de los azogues, un empréstito de cien millones de pesetas al 5 por 100 de interés anual.

Por este anticipo cobra una comisión de banca de 1 y 1/2 por 100

Después de satisfacer todos los gastos de explotación y transportes; seguros y quebranto de moneda, cobrará el arrendatario una comisión de venta de 2 por 100.

Estas son las bases primordiales del nuevo contrato convenido entre el señor ministro de Hacienda por una parte y el señor Baüer por otra, en representación de la casa Rothschild.

Aunque no conocemos todavía otras cláusulas del contrato, las cuales pueden desvirtuar en parte las condiciones del mismo, es preciso confesar que las transcritas son mas beneficiosas para el Estado que lo eran las del contrato anterior, cuya comisión de banca fué del 4 por 100 y el interés anual aparente de 8 por 100; pero de 11 por 100 el interés real»

Nueva York 13.—Desde Jacksonville, capital de la Florida, anuncian que monsieur Reilly, capitán del vapor «Bermuda», ha sido detenido por haber organizado expediciones filibusteras para auxiliar á los rebeldes cubanos.

El juez exige mil pesos de fianza al preso para concederle la libertad provisional.

El cónsul de España, señor Mariategui, ha presentado ante el tribunal pruebas de que el capitán estaba haciendo preparativos para una nueva expedición filibustera

—Se ha dictado auto de prisión contra el titulado coronel Emilio Núñez, que se ha escapado de la prisión.

Se ordena al fugitivo que se presente ante las autoridades de la Florida.

El general Weyler ha convocado una junta de generales, á la que se atribuye gran importancia.

Asistirán á ella ocho de aquellos y varios jefes de columna de las que operan en Pinar del Rio.

Para realizar los planes que se acuerden, volverán inmediatamente á Pinar los generales Muñoz y Suárez Inclán y demás jefes que operan en Vuelta Abajo.

En dicha zona, según los correspondientes, es imposible operar por ahora.

Las columnas quedan á lo mejor aisladas por las crecidas de los rios y torrentes.

Los soldados quedan descalzos, reciben sin defensa terribles aguaceros y no tienen medios de secarse.

Hay muchos enfermos, cuyo número aumenta por dias.

En estos últimos ha regresado á la costa occidental un convoy de veinticinco carretas protegidas por el batallón de Wad-Ras. Las penalidades de los soldados de ese batallón han sido enormes.

Caminando por terrenos encharcados, recibiendo fuertes chubascos y sosteniendo el fuego con el enemigo, han tenido que marchar todo el dia para avanzar algunos kilómetros.

Dícese que la situación de Maceo ha empeorado.

Tiene éste muchas bajas por enfermedad y pocas municiones.

Aunque se han llevado á cabo varios desembarcos de éstas y de armas, procedentes de los Estados Unidos, no han llegado tales recursos hasta Maceo.

Las deserciones en el campo rebelde son frecuentes. Sin duda ha sido por castigo impuesto á los desertores por lo que en la costa del Sur se han encontrado 42 cadáveres de ahogados. De un solo árbol pendían 11.

El elemento español de la Habana empieza á recelar de las intenciones y de los propósitos del general Lee.

El nuevo cónsul general de los Estados Unidos muestra un interés sospechoso por los rebeldes presos. Además acepta frecuentes convites de personas que no pasan por afectas á España.

Se ha dicho también en la Habana que la señora de Lee figuró en el bazar que establecieron los insurrectos en Nueva York; aunque después otras versiones aseguran que no se trata de la esposa del cónsul, sino de una pariente suya.

Por todos estos motivos se cree en la Habana que el nombramiento del general Lee empeorará el estado de las cosas.

El viernes se declararon en huelga los descargadores de mineral del puerto de Sevilla por habérselos rebajado el jornal que, hasta ahora, habían venido cobrando.

Las Compañías tomaron otros jornaleros que fueron protegidos por la policía para desempeñar el trabajo, con motivo de tratar de impedirlo los huelguistas.

La autoridad ordenó algunas detenciones, quedando normalizados los referidos trabajos.

Sevilla 13 (11-20 n).—Ha terminado la huelga de los cargadores de minerales, por haber llegado á un acuerdo los obreros y los representantes de la Compañía de las minas de hierro.

Con este motivo han sido pnestos en libertad los obreros detenidos.

## “JONDURAS,”

Trata el mundo de romper  
De nuestro cariño el lazo,  
Y es lo mismo que querer  
Hacer añicos un astro  
Con el choque de un papel.

Abre ya la sepultura  
Para enterrar un amor;  
Cuida de que sea profunda,  
Que es grande mi corazón  
Y quizás le falte tumba.

Se empeñan en que estoy loco;  
Puede que lleven razon;  
Porque es loco el que á la fuerza  
Quiere hacer un corazón  
De lo que es solo una piedra.

Yo he visto salir el sol  
Sin que la tierra haya ardió.

Y desde entonces comprendo  
Que no me jogue el cariño.

No la he; camelar  
Si hasta los chusquitos se asomen á verla  
Cuando vá á pasar.

Dile maricita  
Que por cada cliso que tiene en la cara  
Le doy media vía.

Atame en la tumba  
La trenza é tu pelo,  
Y si tiras de ella, verás que te sigo  
Lo mismo que un perro.

Serranita mia  
Undivé me mate  
Si por cá besito no te hubiera dao  
Cien gotas é sangre.

Piden mis chavales  
Pan los provocitos;  
No encuentro un bocao, por mas que lo busco.  
¿Será el mundo chico?

¿Pa qué quisés que muera?  
La que engaña á un hombre, Undivé le endiña  
la misma mona.

Me han dicho que has dao  
Tu honra por dinero;  
¿Qué cosa mas rara! ye nunca he podido  
Dar lo que no tengo.

Son las siguiriyas  
Como los cometas;  
Briyan un minuto, se apagan de pronto,  
Y ni rastro queda.

G. NUÑEZ DE PRADO.



### PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de «El Siglo», Barcelona. (1)



Traje para jovencita de 14 años.

Cuerpo de terciopelo inglés ajustado en el talle y abrochado con cuatro botones; aldetas acampanadas; dos volantes de gasa plegada acordeón alrededor del cuello, el cual va un poco escotado, con dos chus de raso; mangas cortas forma bullón; falda de gasé acampanada.



Traje para niña de 12 años.

De seda; cuerpo plegado en forma de blusa, adornado con tiras bordadas y escotado; manga corta, forma bullón, con un lazo; en la cintura una tira bordada formando cinturón; falda forma campana, con dos tiras de bordados en el bajo.

(1) Las señoras que deseen detalles respecto de los modelos de esta revista pueden dirigirse á la «Sección de confecciones» de estos almacenes y recibirán gratuitamente inmediata contestación.



Traje para paseo.

De seda marbre; cuerpo blusa de gasa con el delantero plegado acordeón; torea de seda bordada en el delantero, y una pata abrochada con dos botones á suficiente distancia; faja de terciopelo mi-voir; cuello alto de gasa y una quilla delante; manga estrecha con un bonito bollo partido y recogido en el hombro; volante en el bajo de la manga; falda forma campana.

JOSEFINA.

### NUESTRAS TIPLES.



LEOCADIA ALBA

### Juerga taurina

En los anales del toro se registra desde antes y tarde una página gloriosa que pasará á la posteridad para envidia de las futuras generaciones.

Habíase anunciado con profusión una corrida de seis vacas de muerte, propiedad de don Nicolás Lozano, vecino de Carcabney, y el mundo taurino, la crema de la afición, se estremeció de puro gozo al considerar próxima la fecha del taurófilo acontecimiento.

La troupe del Bolo con su acompañamiento de clowns y otras zarandajas, y su caballería inclusive, movió la opinión pública y privada.

El circo de la calle de Cristóbal Colón casi se llenó de gente.

Muchos de los espectadores llevaban sobre el hombro repletas alforjas con provisiones de boca y guerra, con el objeto que más adelante verá el curioso lector.

Otros espectadores llevaban tambien lindísimos estuches con regalos destinados á la troupe del célebre y nunca bien alabado el señor de Bolo, el infatigable inventor de largas al paso de minú.

Y sucedió, que hallándose los tendidos invadidos por el pueblo soberano, ocupó la presidencia el jefe de la guardia municipal, por delegación de los delegados de la autoridad local que, desde la última temporada taurina y con ocasión de otra juerga idéptica á la de anteaer, acordaron con toda formalidad no volver á presidir corridas en que se anunciara al Bolo y compañía por mor de los escándalos, los gritos y otras libertades públicas que hacían caer á tierra el principio de autoridad.

La banda de Cazadores de Cuba dió á los vientos los acordes de un pasó-doble, y asomó la cuadrilla vestida con churrigüescos uniformes que recuerdan los famosos tiempos de los señores de Montes y de Pepe-Hillo.

Entre los aplausos y las carcajadas del público, cruzaron el redondel los diestros que saludaron al señor Quintero; oyóse luego el melancólico sonido del clarín; la caballería ocupó sus pnestos respectivos; los diestros cambiaron los trapos viejos por otros más viejos; crujió el cerrojo de la puerta de los chiqueros y salió á los medios la primera vaca de don Nicolás Lozano.

El animal inspeccionó con detención cuanto le rodeaba; y al aperebirse de la presencia de la caballería se le escapó un hondo suspiro, tierno y desconsolador.

Los muchachos de la cuadrilla acudieron para consolar á la res y dieron principio los capotazos, las carreras sin rumbo fijo; las caídas de cabeza dentro del callejón y el miedo se apoderó de los ánimos.

El Cuchillero, el Bolo y el Conejo viejo, capitanes de la cuadrilla, no podían meter en costura á la gente. Caballería é infantería, en completo desorden, corrían sin rumbo fijo cuando cayó al redondel la primera patata, augurio de próxima tempestad.

Entrar en detalles sería cosa de que no terminara esta breve descripción.

Allí hubo de todo: largas y hortalizas; banderillas en el rabo y tomates; sablazos al viento y la mar de productos de nuestras huertas.

Para los diestros que en algo se distinguieron hubo preciosos estuches con escarabajos, ratones, cigarrones y un hermoso lagarto, parecido al caimán de la Fuen-santa, y cuya presencia puso los pelos de punta á la gente torera.

Las reses que no temaron varas, fueron obsequiadas con banderillas de fuego

El héroe de la juerga fué el Bolo.

Cuando llegaba la hora de la suerte su-perma el diestro se encaminaba á la res y diciendo *juera to er mundo!* pasaba ceñto y con muchos jumos se enfangaba é toro.

El Bolo dió dos estocás y mató de una vez las dos reses que le correspondían.

La muerte de una de las vacas la brindó al popular actor Julio Nadal que regaló al Bolo una cartera con un billete.

El público, que conoce la guasa viva de Nadal, puso en duda si el billete sería ó nó de Goya, el de las narices gordas; pero luego se supo que era legitimo anunciador del Quina Momo, el obsequio de Julio Nadal al diestro de las largas.

Creyendo que nuestros lectores se habrán ya enterado de lo que contenían las alforjas que llevaban algunos espectadores y el objeto de las provisiones, y pensando bienamente en que ya tendrán noticias, aproximadamente, del grandioso resultado de la corrida; de los laureles con que fueron coronad á los famosos diestros y de la celebridad alcanzada por las vacas lidiadas, suponiendo los barriles de tintura de arnica que algunos de los diestros habrán consumido para aminorar los efectos de los choques de las patatas y otros productos de horticultura, é ignorando el destino que se habrá dado á los ratones, lagartijas y demás bichos de la Historia natural que en el redondel se vieron, pasamos al resumen, que queda hecho con el siguiente apunte para los anales del toro.

La cuadrilla se despojó de los uniformes en la misma plaza, por orden de la precavida presidencia, delegada de los delegados de la autoridad local.

Hasta otra se despide de ustedes

EL BARÓN DE LA CASTAÑA.

### Gacetillas.

—Fiesta de Minerva.—Con gran solemnidad tuvo efecto anteaer en la Capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, la tradicional fiesta de Minerva, que celebra anualmente la ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento, instituida en el Sagrario, en honor del augusto Sacramento de nuestros altares. La artística Capilla del Sagrario ofrecía un golpe de vista deslumbrador, luciendo en la misma multitud de luces y muy ricos y valiosos adornos. A las diez y media de la mañana comenzó la solemne misa, oficiada por una brillante orquesta, y á las once ocupó la sagrada cátedra el erudito y elocuentísimo señor doctor don Manuel Gonzalez Francés, Canónigo Magistral de Córdoba. Este notable orador tuvo cautivada por manera agradabilísima la atención de su numeroso y escogido auditorio por espacio de una hora; pronunciando uno de los mejores sermones que le hemos oido en esta capital, en la que brillantes y numerosas pruebas ha dado siempre de su competencia é ilustración y de las singulares dotes oratorias que le distinguen. Muchos de los oyentes del señor Gonzalez Francés deploraban anteaer que no tuviéramos taquígrafos que hubieran dejado consignada para siempre esta selecta y erudita oración sagrada; pero deplorando nosotros también dicha falta de taquígrafos, recordaremos que el elocente orador comenzó su discurso diciendo que tres habían sido las humillaciones mayores que se habia impuesto Dios Nuestro Señor: la primera al descender al establo de Belén y descansar sobre un pesebre, en cuyo acto de humildad le adoraron los ángeles, que dejaron oír por vez primera.

en la tierra las encantadoras palabras de Gloria á Dios en las alturas y paz en la Tierra á los hombres de buena voluntad; la segunda al prestarse á ser inmolado en una cruz, signo hasta aquel día de deshonra y vilipendio, y en cuyo acto de humillación extraordinaria le adoraron y confesaron los hombres como á Dios, representados en el Centurión, en Dimas, en el discípulo amado y en las piadosas mugeres que contemplaban llenas de amargura pendiente del sagrado madero al Redentor del mundo; la tercera humillación mayor y más singular aún que las anteriores, consistió en ofrecerse en comida y bebida á Judas, que tenía ya resuelto inferirle la traición más infame que han presenciado los siglos: ante esta tercera humillación tiemblan y le adoran todos los condenados y los espíritus infernales, confesándolo, aunque tarde para ellos, como á su verdadero Dios. El ilustre orador manifestaba que con las tres grandes humillaciones que se impuso el Señor quedaron cumplimentadas estas sublimes palabras que jamás debían olvidar los indiferentes y los incrédulos de nuestros días «Ante el Santo nombre de Jesús, se dobla toda rodilla y se prestan adoraciones en los Cielos, en la Tierra y en los abismos ó Infernos.» La falta de espacio y de tiempo nos impide seguir al orador reseñando, siquiera ligeramente, su admirable sermón, pero por lo menos debemos consignar que el elocuente Magistral de Córdoba, en sus originales y sorprendentes argumentos, demostró ayer, como siempre, sus extraordinarios conocimientos en la Historia eclesiástica universal y en la particular de esta diócesis y de su incomparable y grandiosa Catedral, verdadera gloria del arte. Terminó el erudito maestro del buen decir su magnífico discurso, recomendando á todos los feligreses del Sagrario, y á cuantos pudieran, pertenecientes á otras parroquias, que se inscribieran en las listas de la antigua y venerable Cofradía del Santísimo que celebra estos solemnes cultos y que siempre ha recibido extraordinarios privilegios en favor de todos sus cofrades de los Sumos Pontífices y de muchos venerables Obispos de esta diócesis. Terminó esta solemne fiesta, dando la bendición nuestro dignísimo y virtuoso Prelado á todos los fieles. En lugar preferente vimos, representando alexcelentísimo Ayuntamiento de Córdoba, al señor don Joaquín Blanco, digno Teniente de Alcalde. Por la tarde, á las seis y media, después de cantarse en el Sagrario el Santo Rosario, salió en procesión solemne S. D. M. por el pátio de los Naranjos, confundiendo los hermosos sonidos de las campanas de nuestra grandiosa Catedral con los estampidos de los cohetes y con los armoniosos cánticos de los ministros del Señor y de los fieles, que en muy crecido número formaban la procesión. En este solemne acto vimos á varios señores Canónigos y Beneficiados, á todo el clero del Sagrario, á una numerosa comisión del insigne Seminario de San Pelagio y á la mayoría de los hermanos de la ilustre cofradía, que por manera tan digna ha celebrado sus piadosos y tradicionales cultos.

**Cuestión de luz.**—El día primero de Julio inmediato empezará á regir el nuevo presupuesto municipal, cuya confección parece que ha sido laboriosa para los concejales que constituyen la comisión de Hacienda. En el nuevo presupuesto se han introducido reformas de importancia, que empezarán á conocerse en primeros del mes próximo, figurando entre aquellas la rebaja, consistente en unas 5.000 pesetas de la suma consignada en los últimos presupuestos para atender al alumbrado público. La comisión se ocupará en breve del modo con que se llevará á efecto la reforma, puesto que suponemos, en buena lógica, que al rebajarse la cantidad consignada, disminuirá también el alumbrado público.

**El vigía.**—Calor y tempestuoso.—Hoy el jueves el almanaque.—El calor me lo presumo;—y no así las tempestades.

**Juicios orales.**—El día 20 del actual se verá en esta Audiencia, ante la sección segunda, la causa seguida en el juzgado de la Rambla, por hurto, contra Miguel Barragán, que será defendido por el señor Barasona y representado por el señor Gonzalez Aguilar.—La precedente del juzgado de Lucena, por disparo, contra Agustín Lozano, de cuya defensa está encargado el señor Rey Heredia y de la representación el señor Lopez.—Y la instruida en el juzgado de Priego, por lesiones, contra Manuel Medina. Está encargado de la defensa el señor Velasco y de la representación el señor Jimenez.

**Resonancia.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 14 del corriente.—Punto 240 pesetas y 84 céntimos.—Pretorio 706'94.—San Sebastián 270'63.—Victoria 525'65.—Noc-

torno 15'26.—Matadero 632'50.—De las 2.301 pesetas y 82 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1119'32.—A la provincia y municipio 1119'39.—Adicionadas 153'11.—En el mismo día del año anterior 3.559'17.

**Regreso.**—Acompañado de sus bellas y distinguidas hijas Elena y Juana, ha marchado á Madrid, donde tiene su residencia fija, el ilustrísimo señor don Juan Valls y Puigsmper, Gobernador civil que ha sido de varias provincias y Jefe Superior de Administración civil. El señor Valls vino á Córdoba á despedir á su hijo don Juan, que marchó á Cuba como Comandante del Batallón Cazadores de Cataluña, permaneciendo desde entonces en esta capital al lado de la familia, y donde deja, á más de grandes afectos, numerosas simpatías.

**Licitación.**—El día dos de Julio próximo se celebrará segunda subasta en la Delegación de Hacienda de Córdoba para contratar el suministro de aceite para el alumbrado y engrase de las máquinas de las minas de Almadén.

**Disposición.**—De real orden se recuerda, como hemos dicho, á los presidentes y fiscales de las Audiencias el exacto cumplimiento de lo que disponen los artículos 915 de la ley orgánica del poder judicial y 62 de la adicional de la misma. En el preámbulo se tiene en cuenta que la facultad otorgada á los presidentes de las Audiencias para ausentarse por un tiempo que no exceda de 15 días, y la concesión de licencias que tanto ellos como los fiscales pueden otorgar, deben quedar reducidos á los casos urgentes y justificados, para los que se ha establecido ese beneficio de la ley; y la conveniencia de que en el ministerio se tenga noticia de tales ausencias, que muchos presidentes dejan de participar.

**Plazo.**—El viernes terminó el dado para que pueda ser reconocido en la Secretaría del Ayuntamiento el presupuesto ordinario de esta capital.

**Academia militar.**—En la de preparación para el ingreso en las carreras militares establecida en el Colegio de Jesús Nazareno, José Rey 18 duplicado, han dado ayer comienzo las clases con gran número de alumnos. La matrícula está abierta todos los días.

**Estado sanitario.**—Continúan en Madrid los padecimientos reumáticos y catarrales, prevaleciendo de un modo marcado entre los observados durante la semana última, respecto de los primeros han sido más frecuentes las formas musculares y las exacerbaciones articulares de las formas crónicas, y en cuanto á los segundos las fiebres de localización intestinal y de manifestaciones generalizadas á los tejidos fibrosos. Las fiebres eruptivas reséclicas, escarlatinosas y variolosas, son muy frecuentes en los niños, así como la coquechuca y las anguias benignas, algunas de aspecto diftericoide.

**Inventarios.**—La Dirección general de Contribuciones indirectas recuerda á las Delegaciones de Hacienda formen para el día treinta del mes corriente los inventarios de efectos timbrados y libranzas para la prensa.

**Subasta.**—El día 22 se subasta en Montilla el arbitrio de pesas y medidas, por el tipo de 18 750 pesetas.

**Efemérides.**—Hoy.—1604.—Mueren en Angers el insigne jurisconsulto Guillermo Barclay.—1811.—Primera sesión del Concilio general convocado por Napoleón.—1873.—Horribles asesinatos en Bande (Ornes) de 60 infelices que defendían el que no fuese robado su templo.—1876.—El Senado vota la base constitucional estableciendo la tolerancia religiosa.

**Sensible desgracia.**—El tren mixto de la línea de Málaga arrolló anoche, cerca de la estación de Valchillón, á un joven de catorce años de edad que se hallaba durmiendo en la vía férrea. A pesar de los esfuerzos del maquinista, que repetidamente tocó el silbato y trató de detener la marcha del tren, la máquina empujó al infeliz joven en el momento de incorporarse, arrojándolo á larga distancia. En el mismo tren mixto fué conducido engravísimo estado al hospital de Agudos.

**Juicio por jurados.**—Ante la sección primera de esta Audiencia, y con intervención del jurado, se verá el día 20 del actual la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por violación, contra Benito Tomillo Alvarez, que será defendido por el señor Fernandez Jimenez y representado por el señor Usano.

**Supresión de registros.**—La de algunos de la propiedad se funda en los escasos rendimientos que ofrecen, pues al gunos de ellos se encuentran mucha parte del año vacantes por no ser posible á sus propietarios subsistir, teniendo en cuenta los escasos rendimientos, insuficien-

tes para que puedan librar su subsistencia decorosamente.

**Carreteras.**—Recordamos nuevamente á los contratistas, que el día 2 de Julio próximo se sustanciarán en la Dirección general del ramo las obras del trozo de carretera de Fuente Obejuna al Castillo de los Guardas. La fianza consiste en 9 800 pesetas.

**Regreso.**—Lo ha verificado á Sevilla, desde Madrid, el Senador por las Sociedades Económicas de la región andaluza, Excmo. señor don Francisco Ruiz Martínez.

**Juzgado.**—El de esta capital llama á José María Güernica, procedente de Jerez y contra el que se procede por hurto.

**Pequeñas noticias.**—El guardia municipal número 8 denuncia á una vendedora de la calle de Claudio Marcelo, que despues de la venta dejó un tablon abandonado en la vía pública.—El número 15 denuncia al encargado de una obra de una casa de la calle Conde Arenales, que depositó la tierra en la vía pública sin licencia para ello.—El número 12 dice que se encuentra al parecer en estado ruinoso el muro foral de una casa de la calle del Zarco.—El número 15 denuncia á dos mugeres que en la calle Horno del Daende se maltrataron y promovieron un fuerte escándalo.—El número 8 denuncia á un carrero de la limpieza pública que en la plazuela de San Pedro, con el vehículo, tronchó un árbol y además rompió el castillejo del mismo.—El número 17 denuncia á un sugeto que dejó abandonada una caballería en la plazuela de la Almagra.—El número 24 denuncia á una vendedora de frutas de la plaza Mayor que ayer despachó medio kilo de cerezas con falta de cincuenta gramos.—El número 58 denuncia á un hombre y una muger que en el Campo de la Verdad promovieron cuestión, y ella dió á él una pedrada, hiriéndolo.

**Pensamiento.**—Si se nos ofreciera el don de leer en el pensamiento de nuestros semejantes, deberíamos rechazarlo por no sufrir los inconvenientes de las malas lecturas.

**Sección minera.**—Del 20 al 28 se hará el reconocimiento de la mina de hulla «Demarcación á la Escojidas», número 3 003, del término de Belmez.

**Cantar.**—En el balcón de tu casa—juzgú ver el sol que nace.—y era tu cara de rosa—que po tras los cristales.

**Doña Mencía.**—El sábado se subastan en dicha villa los arbitrios de pesas y medidas, por el tipo de 6.000 pesetas, los de ocupación de la vía pública, por el de 1 875, y los de degüello de reses por el de 450.

**Licitación.**—Por diez días, á contar desde el once, se ha puesto en subasta el arriendo de consumos de Fuente Tójar, por el tipo de 6.228 pesetas y 23 céntimos.

**Incendio.**—La guardia civil de Villafranca dá conocimiento á la autoridad del incendio ocurrido anteayer en el cortijo llamado «Harinero», término de esta capital y demarcación del puesto de Bojalence, habiéndose quemado una zahurda con veinte lechones y cuatro dependencias mas, med a fanega de tierra de cebada en gabillas y unas sesenta carretadas de paja. Las pérdidas se calculan en unas diez mil pesetas, y el incendio se cree fué casual.

**Repartimiento.**—Por ocho días, á contar desde el 13, se ha puesto á la vista el de la riqueza territorial de Almodóvar del Río.

**Alumbrado público.**—No habiendo tenido efecto el siete la subasta del de Posadas, se anuncia otra para el día veinte, bajo las condiciones de la primera.

**Priego.**—En aquella ciudad se halla al público hasta el 22 el repartimiento de la contribución territorial.

**Proyecto.**—El del presupuesto adicional del Viso se ha puesto á la vista por quince días el ocho de este mes.

**Contra el libre cultivo.**—Han arrancado los carabineros unas 3.500 plantas de tabaco en terrenos de Cómputa (Veles Málaga).

**Otra prohibición.**—El señor Obispo de Coria ha prohibido á sus diocesanos la lectura del drama Juan José y la asistencia á su representación.

**Partida de rateros.**—Se habla de una de jóvenes en el barrio de la Calzada de Sevilla. ¿Establecerá aquí alguna sucursal?

**Viaje largo.**—Al tomar un billete del ferrocarril para Morón, anteayer, en la estación de Cádiz, falleció repentinamente una joven de veinte años de edad.

**Opositores.**—El ministro de Marina ha firmado ya la Real orden para el ingreso en el cuerpo Jurídico de la Armada á los 17 aprobados.

**Segunda causa.**—En la segunda en Sevilla contra el director de El Progreso, por injurias al del Progreso, ha sido aquel condenado á tres años, seis meses y veintidós días de destierro, 250 pesetas de multa, pago de costas y accesorias. Sentimos mucho este suceso. Otro periódico pide una reunión de la prensa siquier para ver si existe esa unión de que se ha hablado mucho y que no aparece por ninguna parte.

**Huidimiento.**—Uno de estos días ha ocurrido el de una cueva del camino de desviación de la Torre de San Telmo, de Málaga, dejando sepultados á dos trabajadores, que fueron extraídos cadáveres.

**En su patria.**—Actualmente se encuentra en Granada la ilustre señora doña Eugenia Montijo, exemperatriz de los franceses, condesa de Teba. ¡Cuántos recuerdos hallará nuestra compatriota en la ciudad de los cármes, donde pasó sus primeros años!

**Fallecimiento.**—Ha dejado de existir en Antequera el decano de los procuradores de aquella ciudad don Antonio Lopez Lara, donde su pérdida ha sido muy sentida entre todas las clases. Descansen en paz.

**En una tertulia.**—Señora: es menester que castigue usted á su hija.—¿Qué ha hecho?—Me ha llamado tonto.—No haga usted caso: esa niña es un papagayo, que no hace más que repetir lo que oye á todos.

**POR QUÉ TITUBEAR?**  
¿Quién será tan loco que espere el ataque final, cuando la primera aparición puede ser rechazada con las PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL, preparación tan suave y balsámica, tan salutar y fortificante que, á la vez vencen la enfermedad y extirpan la causa, restauran las fuerzas y renuevan la constitución del paciente? Compuestas de ingredientes vegetales antibiliosos y catárticos, inofensivos y salutarísimos, son el único remedio para los desarreglos del estómago, del hígado y del vientre, y en el cual se puede tener absoluta confianza en todas las circunstancias y en todos los climas. La idea de dolor vá justamente asociada con todos los purgantes ordinarios; pero las PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL no producen ninguna sensación desagradable, siendo tan libres del mal gusto como el mismo azúcar. LA ZARZAPARRILLA DE BRISTOL usada al mismo tiempo que las pildoras apresuran mucho la cura.  
Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.**

**J. VIDELA**  
ÓPTICO ESPECIALISTA  
CALLE LETRADOS, NÚM. 11, CÓRDOBA

Teniendo que ausentarse el dueño del indicado establecimiento de esta capital, y queriendo dar una vez más una prueba á su numerosa clientela de la grandiosa economía que obtiene al proveerse de dicho establecimiento, ruega pongan la atención en la nota á continuación expuesta:  
Gafas y lentes de cristales roca garantizados, con montura acero, de 60 reales, ahora 40.  
Cristales roca con montura oro, de 160, á 120 reales, y los de 120 ahora á 100 reales.  
Lentes y gafas con-glass, su precio 30, ahora 20 reales. Id. film-glass de 20, ahora á 14 reales.  
Gafas ahumadas naturales, desde 4 hasta 20 reales.  
Gemelos de teatro, desde 40 á 200 reales.  
Barómetros, desde 40 á 400 reales.  
Anteos de larga vista. Estuches de matemáticas. Pantómetros. Cartabones. Lupas. Termómetros. Microscopios. Esteroscopios. Vistas fotográficas y cuantos artículos existen en dicho establecimiento, se venderán con la misma rebaja.  
Efectos de platería y relojes de bolsillo.  
Solo hasta el día 20 del corriente mes estará abierto dicho establecimiento.  
Colle Letrados, núm. 11

Se halla á la venta en las principales librerías de esta capital, una completa y curiosísima

**BIOGRAFIA**  
DEL HÉROE DE SAO DEL INDIO  
EXCMO. SEÑOR  
D. FRANCISCO DE B. CANELLA Y SECADAS  
GENERAL DE BRIGADA  
POR  
D. FRANCISCO DE P. GONZALEZ Y SAENZ

**MIRANDA É HIJO**  
DENTISTAS  
LICEO, 30.—CÓRDOBA

**Boletín religioso**

—SANTO DE HOY.—San Fandila, monje, mártir de Córdoba.—Mañana, San

Anastasio y compañeros mártires de Córdoba.

**JUBILLO CIRCULAR.**—Hoy, en la Iglesia Hospital de los Dolores, devoción á Santa Juliana de Falconeri, por don Antonio Barbudo y señora, en sufragio de su tío don José Barbudo y Vergel.

—Quinto día de solemne novena al Sagrado Corazón de Jesús, en la Iglesia Parroquial de Santa Marina, á las ocho y media de la mañana; todos los días con la mayor solemnidad posible.

†  
**Segundo aniversario**  
EL SEÑOR  
**DON MANUEL NUÑEZ**  
Falleció el día 17 de Junio de 1894

Por concesión especial de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado estará Su Divina Magestad de manifiesto en la Real iglesia de San Pablo en dicho día.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias por cada visita á Jesús Sacramentado, comunión ó parte del santo rosario que aplicaren en sufragio de su alma.

Su viuda doña Rosa de la Oliva y señores hijos, ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

**Espectáculos.**

**TEATRO-CIRCO**  
DEL GRAN CAPITÁN

Función por secciones para hoy  
Primera sección.—A las nueve.—Primer acto de la zarzuela en dos, Mam'Zelle Nitouche.  
Segunda sección.—A las diez.—Segundo acto de la misma.  
Tercera sección.—A las once.—La zarzuela en un acto, El Gaitero.  
Cuarta sección.—A las doce.—La zarzuela en un acto, El Curul del Regimiento.  
Precios para cada sección.  
Palcos sin entradas 2 pesetas y 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 30 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.

**Ultima hora**

**SEVI: 19 TELEGRAFICO PARTICULAR**  
del DIARIO DE CÓRDOBA

Madrid 15 (4'10 madrugada.)  
Han estallado en la Habana dos bombas de dinamita colocadas en el puente Cristina.  
La detonación fué espantosa y los destrozos considerables.  
No han ocurrido desgracias personales.  
Asegúrase que Calixto García con su partida asistió al combate de Najasa.—EXPRESS.

**TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA**

Madrid 16 (1 madrugada.)  
En el Congreso se discutió el acta de Olot.  
En el Senado se ha leído el suplicatorio para procesar al general Borrero.  
Se acordó que conste en acta el sentimiento del Senado por el atentado anarquista de Barcelona.—EXPRESS.

Madrid 16 (1'15 madrugada.)  
Un convoy que conducían nuestras tropas por el río Cauto, y que era defendido por el cañonero «Centinela», fué atacado por los insurrectos, alcanzando á nuestros soldados la explosión de un torpedo, matándonos uno é hiriéndonos cinco.—EXPRESS.

Madrid 16 (1'20 madrugada.)  
Los vapores filibusteros «Laurada», y «Bermuda», han salido de la Florida con nuevas expediciones de hombres, armas y pertrechos de guerra con destino á los insurrectos de Cuba.  
Un buque español persigue al «Laurada».—EXPRESS.

Madrid 16 (1'25 madrugada.)  
Calculase que el debate del Mensaje empezará en el Senado el próximo lunes.  
Circulan rumores de haber muerto el cabecilla Pancho Pérez.  
El despacho oficial recibido de Cuba dá cuenta de pequeños encuentros.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

SAN JOSÉ FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE 23 OLLERÍAS, 23 BERNARDO ALBA CORDOBA

Construcción de motores á vapor é hidráulicos. Moli- nos completos para la elaboración de aceites y harinas. Aparatos para minas, arados y todo lo concerniente á la industria y agricultura. Herrajes para edificios en balcones, rejas, cancelas, repisas, escaleras, columnas, monteras, cierres para cristales y todo lo que se relacione á este ramo. Bombas de agotamiento para alquilar.

PIANOS

de la construcción más sólida que se han inventado hasta el día. Unicos que resisten los cambios de temperatura de nuestro clima sin desafinarse. Elijidos y recomendados por eminentes profesores de música, y premiados con medalla de oro en cuantas exposiciones han sido presentados. Clases y precios en competencia, y ventas al contado y á plazos, garantizando sus buenos resultados. Cambios por usados, alquileres, reparaciones y finaciones. F. Sanchez Gama de Albornoz. Morería 3, Córdoba.

Fábrica de géneros de punto

DESPACHO Victoriano Rivera, 6 FABRICA S. Alvaro 16, Casa de baños

CÓRDOBA

Camisetas de caballero y señora.—Calzoncillos de caballero y señora.—Medias de todas clases y colores.—Calcetines de todas clases y colores.—Refajos crudos, rayados y de color.—Cubre-corsés crudos, rayados y de color.—Chalecos de Bayona en colores varios, y fajas higiénicas.

Precios de fábrica Confección sólida, elegante y esmerada COLES Y SOMATERIA EMPLEADAS DE 1.ª CALIDAD

DIBUJO Y PINTURA

El Profesor de Bellas Artes y Catedrático de la Escuela provincial, don Ventura Reyes Corradi, ofrece sus servicios para las enseñanzas del dibujo natural, de adorno, lineal y pintura, á las señoras Directoras y Directores de Colegios que deseen establecer en los mismos estas asignaturas tan útiles como necesarias. Los aficionados á la fotografía que tengan gusto en adquirir los conocimientos necesarios para verificar por sí mismos todas las operaciones concernientes al arte fotográfico, con resultados satisfactorios, pueden dirigirse al referido profesor que también dará lecciones de los ramos expuestos en su domicilio, calle de Pedregosa número 4.

SUCURSAL DE LA CORDOBESA DE GRANADA

MENDEZ NÚÑEZ 18 DE ANGEL QUIJARRO HIJO DEL GRANADINO Que ejerció esta industria en Córdoba veinte años y que tan buenos recuerdos tienen sus numerosos parroquianos de Córdoba y su provincia

No comprar calzados sin ver antes esta sucursal, Librería 12, frente á los señores Marin. Nunca tuvo competencia en construcción, duración y elegancia, y así espera que sus numerosos parroquianos visiten dicha sucursal, en la seguridad de que quedarán complacidos con todo cuanto expone.

CALLE LIBRERÍA NUM. 12

EL CAÑON INTERESANTE Á TODOS.

LA MAS IMPORTANTE FABRICA DE CALZADO DE ESPAÑA ESTABLECIDA EN GRANADA, PUERTA REAL Debido á la gran importancia de esta casa, que ocupa en sus talleres 400 operarios de ambos sexos, y á su buena organización, podemos ofrecer al público precios imposibles de competencia, advirtiéndole que todos nuestros calzados son cosidos y recientemente contruidos, sin que en nada entre el cartón ni la badana; nuestros materiales son superiores, debido tan solo la economía que ofrecemos á la fabulosa suma de calzado que hacemos á diario.

Visitad nuestro establecimiento ANTES DE COMPRAR EN NINGUNO, Y LUEGO COMPARAD. No es nuestro sistema prometer en pomposos anuncios lo que no es verdad. Acudid y vereis botinas de pie, mate, dos suelas, punteadas, de 1.ª para hombre, á 28 reales par, y cien clases más imposibles de expresar en anuncios que nadie cree y que realmente ofrecemos al público.

Para señoras tenemos otras de chagrón de 1.ª, dos suelas, á 18 reales par, y mate y charol á 22 reales y mil clases más. Para niños, extenso surtido difícil de enumerar; solo viéndolo se puede juzgar lo que decimos.

Calzado napolitano para el campo; calzado de abrigo; zapatillas; botas suela de cáñamo para cazadores, y cuanto pueda desear el público encontrará en nuestros talleres.

Ni clavos, ni cartones, ni badanas, ni engaño

500 pares de elaboración por día es el gran secreto de nuestra industria. NOTA.—No siendo nuestro ánimo perjudicar á la clase obrera de nuestro gremio, invitamos á cuantos operarios lo deseen á trabajar en nuestros talleres.

AVISO.—Todo calzado vendido en nuestras sucursales lleva su precio estampado en la suela, que es fijo, verdad invariable para todo comprador.

Sucursal en Córdoba, Cuesta de Luján número 3.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DOCTOR WINTER

Los emplastos perforados americanos del fieltro rojo del doctor WINTER, infunden una asustable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos, á illece á pesar vuelven á los enfermos la salud y á bufé á menudo sin ningunado los temores y, si las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas y esfuerzos indebidos, ó enfermedades de los riñones, pleuresías, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los hombrastros, y finalmente, para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación. Los Comerciantes, Banqueros, Sacerdotes, Estudiantes, Dependientes, Mecánicos y Empleados de ambos sexos, cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable y que afecte sus cuerpos.



Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DOCTOR WINTER. Curan Reumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciática, Pleuresía, Dolor de Garganta, Calambres, Croup, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Toses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los huesos de la piel. Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano. De venta en las Droguerías y Boticas.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros Emplastos, que los de fieltro rojo (sea bastante encarnada) del Dr. Winter, de New York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Córdoba: señores Fuentes hermanos.

CARNE Y QUINA VINO AROUD CON QUINA. El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico. Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE. CARNE Y QUINA: con los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al Vino de Quina de Aroud. Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmo. 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS. EXIJA SE el nombre y la firma AROUD

Máquinas Singer para coser á Ptas. 2'50 semanales. Máquinas Singer para coser á Ptas. 2'50 semanales. LA COMP. FABRIL SINGER CORDOBA

VINO DEFRESNE Toni-Nutritivo CON PEPTONA. ADOPTADA OFICIALMENTE POR LA ARMADA Y LOS HOSPITALES DE PARÍS. El Vino de Peptona Defresne es el mas precioso de los tónicos, contiene la fibra muscular, el hierro hemático y el fosfato de cal de la carne de vaca, es el unico reconstituyente natural y completo. Este delicioso Vino, desperta el apetito, realma las fuerzas del estómago y mejora la digestión; es un reconstituyente sin igual, porque contiene el ALIENFO de los músculos y de los nervios, detiene la consunción, colorea la sangre agotada por la anemia, y precave la desviación de la columna vertebral. El Vino de Peptona Defresne asegura la nutrición de las personas á la madre, durante el crecimiento en los jóvenes; sostiene las fuerzas suprimidas por la lactancia. DEFRESNE es el primer preparador del Vino de Peptona. Desconfiar de las imitaciones. AL POR MAYOR: En todas las Farmacias de Francia y del extranjero.

LICEO, 30 CORDOBA CENTRO DE VAGUNACIÓN. En este centro se vacuna diariamente, de doce á cinco de la tarde, con el verdadero y legitimo Cow-Pox ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditada en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos por su pureza y excelentes recomendaciones, no produciendo dolor ni inflamación alguna en su desarrollo. Reconocida por todos la bondad de dicha linfa, á mas de la gran ventaja de su baratura, hace que sea aboída por completo la vacunación de brazo á brazo por su indiscutible peligro á que se ven expuestos los niños. Precios: Por una vacunación en este centro, 1 peseta 50 céntimos; por id. id. á domicilio, 2'50; un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar cuatro ó cinco niños, 3; otro cristal id., para dos ó tres id., 2; un tubo para dos ó tres id., 2; de seis tubos en adelante, 1'50. Se recibe todo el año linfa fresca de dos en dos días, menos en los meses de Julio y Agosto. Los pedidos al director de dicho centro. Se remite fuera de esta capital por el correo, con su instrucción.

RUBINAT-LORACH. Unica agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos. Véndese en las principales farmacias y droguerías. Como garantía de legitimidad, exijase en cada frasco la firma del Doctor Lorach. En Córdoba: Farmacias de D. Manuel Marín y de D. Enrique Villegas, y droguería de D. Antonio Carrasco. Administrador general C. Benavent Fumafia.—Cortes, 27.

PÁPEL FAYARD y BLAYN. El mas eficaz para cura IRRITACIONES del PECHO, RESFRIADOS DOLORES REUMATISMOS, LUMBAGOS, HERRIDAS, LLAGAS.—Tópico excelente: contra los CALLOS, OJOS-de-POLLO.—Se halla en todas las Farmacias. (Exijase nuestra firma).

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin. Lauroado de la Facultad de Medicina de París.—Premio Montyon. La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades. La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores. Exijase la Verdadera Solución de CLIN y Cía, de PARIS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

Ninguna ANEMIA resiste á LA HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS. VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS. En Córdoba, Fuen es hermanos.

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL EFICACES VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS. Depósito al por mayor señores Visente Ferrer, Barcelona.

Zarzaparrilla del Dr. AYER Purifica la sangre Abre el apetito Fortalece á los débiles. Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia en la sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueno reparador y de las dulzuras de la vida. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Zarzaparrilla" figura en la envoltura, y está tachado el cristal de cada una de nuestras botellas.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Gutierrez de los Rios número 64, con buenas y cómodas habitaciones, cochera, cuadra y estenso jardín: para tratar, calle de Don Rodrigo 96. 6-1 Arrendamiento. Se arrienda la casa número 33, de nueva construcción, en la calle José Rey, toda pintada, acristalada y con instalaciones de gas y agua, pozo, azotea, comedor y cocina en alto y bajo: para tratar, con su dueño, don Toribio Herrero, Cabezas número 16. 12-1 Se vende un piano en la calle Madera Alta 4. 4-1 Arrendamiento. Se hace desde San Juan en adelante de las casas calle Pedro Rey 3 é Isaac Peral 9: para tratar, San Pablo num. 46. 64-1 Arrendamiento. Desde 1.º de Enero de 1897 se hace de la hacienda de olivar conocida por "Lagar del Pardo" y que linda con las Ermitas, en la sierra de este término. Se tratará del precio y condiciones, en la Secretaría del señor Marqués de Valdeñores, de diez á dos del día, en los no feriados. 64-1 Arrendamiento. Se hace desde San Miguel próximo de la dehesa de los Villares y sus agregados, ya en conjunto ó en suertes: para tratar con su dueño, Moriscos 32. 610-1 Se ha perdido un bolso que contiene cuatro papeletas de empeño del Monte de Piedad, desde el trayecto Arco Real, Ambrosio de Morales, Villar, Angeles, Catedral y Judería. Se replica al que las haya encontrado se sirva entregarlo en dicho establecimiento. 64-1 Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo de la media bonita casa, en la calle de las Parras número 7, con cómodas habitaciones. En la misma puede tratarse de su renta y condiciones. 68-1 Se arrienda la casa nueva y cerca de la Librería, calle San Fernando 48: para informes, en el 37 duplicado de la misma. 64-1 Arrendamiento. Desde San Juan se hace de las casas siguientes: calle Huertero de San Andrés 6, San Fernando 44, San Pablo 12 y Grages 6: para tratar, calle Villalones 4. 68-1 Venta. Se hace de la casa número 25 calle Juan Rufo, libre de todo gravamen. Dará razón, San Pablo 37. 3-2